

Michel Kelle

CINQ FIGURES DE L'ÉMANCIPATION ALGÉRIENNE

Cet ouvrage présente le parcours de cinq figures marquantes liées à l'histoire de l'Algérie du XX^e siècle : deux Français de métropole, Germaine Tillion (1907-2007) et André Mandouze (1916-2006), et trois pieds-noirs, Alfred Bérenguer (1915-1996), Charles Koenig (1921-2009) et Pierre Claverie (1938-1996). Pourquoi ce choix ? Il permet de traverser l'histoire douloureuse de l'Algérie des années 1930 (apogée de l'époque coloniale avec la célébration du centenaire du débarquement de 1830) jusqu'aux trente premières années mouvementées de l'indépendance, en passant par la période cruciale de la guerre de libération.

Dans des positionnements et des engagements différents dus à leur histoire personnelle, faisant souvent preuve d'une clairvoyance prémonitrice, ces personnalités ont cherché, chacune à sa manière, à alerter les Européens d'Algérie et les Français de métropole sur les périls d'un système colonial fondamentalement injuste et sur l'urgence, après les événements de 1945, à s'engager dans la voie de l'émancipation réclamée par le peuple algérien opprimé sur les plans politique, social, culturel et religieux. Attachés à la fois à la France et à l'Algérie, cette femme et ces hommes ont voulu œuvrer pour une paix juste et rapide et pour la cohabitation continuée d'une communauté européenne avec la population berbéro-arabe et musulmane d'une Algérie souveraine.

Mais leur engagement ne vaut pas seulement pour le XX^e siècle. « Passeurs des deux rives », ils restent pour aujourd'hui et demain sans doute des modèles de volonté et de courage au service d'un dialogue « à la recherche du vrai et du juste ». Leurs voix méritent de continuer à être entendues pour ouvrir aux deux peuples, algérien et français, la voie d'un renouveau de leurs relations, débarrassées des ressentiments du passé et tournées résolument vers un avenir de coopération et d'amitié nécessaires. C'est le message que cet ouvrage voudrait aussi transmettre aux générations nouvelles qui vivent sur nos deux sols.

Michel Kelle, né en 1940, agrégé de grammaire, IPR de Lettres, a enseigné en Algérie en tant que coopérant à Tlemcen de 1965 à 1967, et à Oran de 1982 à 1988. Il a été élu délégué des Français résidant à l'étranger pour l'Algérie au CSFE (Conseil supérieur des Français de l'étranger) de 1985 à 1988. Auteur et coordonnateur d'ouvrages pédagogiques, il a écrit aussi de nombreux articles consacrés à des écrivains francophones d'Algérie, notamment Mouloud Feraoun et Emmanuel Roblès.

Table des matières

Préface par A. Kadri.....	7
Avant-propos	13
1. Germaine Tillion, ethnologue, résistante et militante (1907-2008).....	15
3. André Mandouze, universitaire polémiste – Algérien d'adop- tion (1916-2006).....	81
2. Alfred Bérenguer, prêtre algérien, en toute liberté (1915- 1996)	129
4. Charles Koenig, enseignant et élu pied-noir engagé (1921- 2009).....	153
5. Pierre Claverie, Algérien par alliance – Évêque de dialogue (1938-1996)	179
Conclusion	235
Postface par J.-Ph. Ould-Aoudia	241
Bibliographie de référence	243
Bibliographie générale sélective.....	245